

Donmatías

TRADICION Y PROGRESO,
CONTRASTE QUE OBLIGA
AL EQUILIBRIO

Por: J. Ancizar Villa M.
Periodista

Donmatías. Ese es el nombre de uno de los municipios antioqueños que presenta un mayor desarrollo en los actuales momentos. Estaba dormido como algunos de los distritos que lo circundan, pero como un león soñador, pareció levantarse para realizar progresivamente todo lo que su gente apenas podría ambicionar.

Por ello el pueblo presenta una serie de contrastes entre lo tradicional y lo moderno, que a veces sin planeación, dañan la imagen urbanística común a la estructura de los poblados antioqueños. Pero la vocación por el trabajo es la explicación del fenómeno que empieza a mostrar dos rostros: el viejo pueblo de casas grandes y calles estrechas y el nuevo, urbanísticamente diseñado para suplir las necesidades de familias jóvenes. Es quizá la historia del sueño frente a la construcción del futuro, claro, alcanzable y despejado.

Historia

San Antonio del Infante, Azuero y Donmatías se ha llamado este municipio fundado en 1787 por don Andrés Echeverry y don Matías Jaramillo. Erigido municipio en 1814, Donmatías está ubicado al norte de Antioquia, distante sólo 50 kilómetros de la capital de la montaña .

Generalidades

A 2.210 metros sobre el nivel del mar, la patria chica de Luis López de Mesa, se reparte entre un clima medio que alcanza el 60% de sus 181 kilómetros cuadrados de extensión y un 40% donde es necesario ponerle ruana al sol .

Bases de su economía

En este municipio es necesario hablar de dos fuentes económicas: la lechería y la confección .

La ganadería de leche, acompañada de algunos productos agrícolas fue la base y sostén de los habitantes de Donmatías, hasta que hace aproximadamente 30 años apareció la industria de la confección, que ahora ocupa a gran cantidad de personas, especialmente mujeres .

De acuerdo con datos obtenidos del anuario estadístico de Antioquia, en este municipio hay cerca de 18.000 vacunos, de los cuales se obtienen más de 50.000 litros de leche diariamente; de ellos cerca de 35 mil llegan a Medellín y los restantes son utilizados para elaborar quesitos y otros alimentos .

Pero del sector agropecuario, igualmente forma parte la porcicultura que aumenta y se tecnifica día a día. También se produce maíz, panela, café, papa y yuca .

En cuanto a la industria de la confección, con un desarrollo inusitado en los últimos años, está compuesta por unas 30 empresas, la mayoría dedicadas a producir por contrato para empresarios de Medellín .

Bluyines y camisería componen la tarea de los trabajadores donmatieños, entrenados para producir de acuerdo con los requisitos de los consumidores alemanes o norteamericanos, ya que mucho de lo que sale de sus manos va a parar a esos mercados .

Realidad socio-económica

El nivel educativo y cultural de los 11.168 donmatieños es bueno, por lo cual, unido a las posibilidades de empleo tanto rural como urbano, su posición económica en general no presenta dificultades importantes .

Pero el desarrollo tal vez acelerado ha traído como consecuencia los mismos problemas ciudadanos que empiezan a preocupar, como es el caso de la drogadicción y todo lo que ello implica .

De otro lado la satisfacción de las necesidades básicas está prácticamente cubierta aunque el acueducto y alcantarillado todavía no son los adecuados a pesar de que lo rodean bastantes fuentes de agua, entre las cuales la más importante es el Río Grande que produce 250 mil kilovatios solo en su primera etapa .

Donmatías, COLANTA y cooperativismo

COLANTA, tuvo su principio en Donmatías hace 23 años, con el nombre de Coolechera, así nació

la idea de algo que hoy asombra al país y que sólo a partir de 1974 logró sacudirse del estancamiento, para ponerse en la tarea de conseguir, de volver realidad lo que sus forjadores habían pensado y sobrepasar proyectos y metas que a cualquiera le hubiesen parecido inalcanzables .

Precisamente ahora, COLANTA construye un gran almacén agropecuario a la entrada del municipio, el cual no sólo colmará las necesidades de los hombres del campo sino que servirá para ampliar la regulación de los precios de productos tanto del sector agropecuario como de hogar, que hasta ahora se han venido ofreciendo en el local que se ocupa en el parque .

Es una nueva contribución a un desarrollo lechero permanente el cual a través de la asistencia técnica, COLANTA ha ayudado a acelerar .

Pero no solo COLANTA ha hecho quedar bien al cooperativismo Donmatieño. La Cooperativa de Ahorro y Crédito, modelo para el país, se ha convertido en otra abanderada del progreso que lidera la inversión en el campo, la microempresa y la construcción, demostrando eficiencia cooperativa, al tiempo que presta múltiples servicios con lo cual comprueba la tesis sostenida por COLANTA en el sentido de que sólo el cooperativismo hace posible la paz a través del trabajo, que el Estado no ha podido garantizar.

Donmatías es pues una constante de progreso que no sólo se ve en sus obras sino también en su gente obligada a guardar el equilibrio entre la combustión del desarrollo y la tranquilidad encantada de la tradición . ●